
 

 

COMPTE RENDU 
COMITÉ DIRECTEUR 

 
24 mars 2021 

Visioconférence Teams 
 

 
Présents :   Danièle AYEL, Claire BARANGÉ, Wissem BERHILI , Pierre BILLARD, Régis BOYER, Jean-Yves 

CALLON, Martine CHABRIER, Ludovic CLAVIER, Stéphanie CLAVIER, Emmanuelle CLOUD, 
Béatrice COIRE, Arnaud DE VAUBOREL, Fabrice DEMAZEUX, Denis ESCAFFRÉ, Corinne FEIX, Luc 
FORTIER, Jean FOURNIER, Sara HENOCQUE, Cédric JAVARD, Corinne MAGNIEZ , Marie-Pierre 
MARCHAND, Philippe MAURY, Corinne MERCIER, Malika MESRAR, Kathia PERRIN , Yann 
PETITPAS, Stéphanie ROBIN, Nicole TRIPOTIN. 

Excusés :  Patrick ANDRÉANI, Olivier NICOLAS. 

Invités :  François TARRÊTE, directeur général, Thomas THIBEDORE, coordinateur ETR, Céline ALLAIN, 
secrétaire de séance, François-Régis BRUNO, Délégué CSE, Annick SICLAY, présidente CD75, 
Alexandra BONAL-BELSEUR, présidente CD91.  

 
La réunion commence à 20h00. 
 

1. Introduction de la présidente 

a) Communication interne CRIFGYM 
Comme nous en avions convenu, l’organisation de nos échanges de documents, de publications et de 
communications se fera via l’application TEAMS. Un espace « CRIFGym Comité Directeur est créé, il est ouvert aux 
membres du Comité Directeur, aux invités accrédités, enfin  aux salariés et aux CTS IdF pour information. Le dossier 
« Général » abrite à ce jour les Fichiers : 

• Comptes-rendus CODIR (qui contiendra les comptes rendus et les fichiers annexes) 
• Convocations 
• Comptes rendus Bureau 
• Organisation CRIFGYM 

b) Situation sanitaire - Ile de France :  

Depuis le 20 mars : pour les mineurs et majeurs, l’activité est seule possible à l’extérieur (ERP type PA), respect du 
couvre-feu, limitation des déplacements à 10km autour du domicile et distanciation de 2m, sans accès au vestiaire. 

La réunion des présidents régionaux à venir évoquera les problèmes de sécurité et de responsabilité pour les activités 
organisées à l’extérieur. 

Des enquêtes ont été diligentées auprès des clubs franciliens et France entière ; Il en ressort le constat que la quasi-
totalité des clubs rencontre des difficultés financières, génératrices d’inquiétudes pour la prochaine rentrée. Les 
demandes de remboursement se font de plus en plus nombreuses. 

La note optimiste vient de la progression de la campagne vaccinale grâce à laquelle il n’est pas irréaliste de penser 
qu’une rentrée en septembre ou octobre puisse se faire sans remontée de l’épidémie. 

 

2. Approbation du compte rendu du précédent comité directeur 

Le compte rendu du comité directeur du 21 janvier 2021 est approuvé à l’unanimité dans la version jointe à la 
convocation. Le document approuvé est déposé dans les documents Teams de l’équipe : «CRIFGym Comité 
Directeur». 

 

 

COMPTE-RENDU  
RÉUNION DE COMITÉ DIRECTEUR 

lundi 3 décembre 2018 
Paris 

 

T.	+33	(0)1	49	42	94	91	 Comité	Régional	d’Ile	 de	France	
M.	contact@crif-ffgym.fr	 21	avenue	Pierre	 CURIE	-	78210	SAINT	CYR	L’ECOLE	

 
 
Présents :  P. Andreani - K. Argaibi - D. Ayel - P. Billard - JL Bosson - S. Clavier - N. Deconninck - D. Escaffre 

L. Fortier - E. Marsille - C. Magniez - MP Marchand - M. Mesrar 
 
Excusés :  M. Chabrier - S. Hénocque - JY Callon - M. Capelle - JJ Dejardin - D. Loucif - O.Nicolas - P. Nouillot 

K. Perrin - J. Siclay - G. Varlet 
 
Absents :  C. Allain - V. Andriesse - B. Coire - A. Devauborel - C. Javard - F. Viala - A. Voyard 
 
Début de séance : 20 heures 15 
 
Invité :  François Tarrete, Directeur Général 
   
 
 
Début de la séance : 20 heures 20 
 
La Présidente, Malika MESRAR, souhaite la bienvenue à tous les membres présents. 
Elle annonce la démission de Brigitte BONDON pour raisons personnelles. B. BONDON restera disponible pour des 
besoins ponctuels. 
 
 
Approbation du compte-rendu de la réunion du Comité directeur du 5 juin 2018 
 
Aucune remarque n’est formulée. 
Il est souhaité que les compte-rendus des réunions de bureau soient envoyés aux membres du Comité Directeur avant 
chaque réunion. 
Malika Mesrar rappelle que tout ce qui est dit en bureau doit rester en bureau et qu’il faut attendre la validation du 
comité directeur pour diffuser les informations. 
Le compte-rendu de la réunion du comité directeur du 5 juin 2018 est soumis au vote et adopté à l’unanimité. 
 
 
Informations diverses 
 
Contrôle URSSAF 
Un courrier a été reçu au mois de novembre. Le contrôle URSSAF a eu lieu dans la discrétion. Tout s’est bien passé, 
aucun redressement sur les 3 années vérifiées. Quelques observations sur les notes de frais un peu contraignantes : il 
faut préciser l’adresse complète pour le lieu. 
 
Point sur acquisition bureaux pour le siège CRIFGYM 
La Présidente rappelle les critères de choix. Des contacts ont été pris avec 2 nouvelles agences. Un lieu est recherché 
pour mieux travailler ensemble. 
  



3. Point financier, état des licences 

Les comptes 2020 sont en cours de clôture pour un résultat prévu autour de -42.000€. Ce résultat est cohérent avec 
le budget prévu. Les comptes définitifs seront soumis pour approbation au prochain comité directeur. 

Le budget 2021 en cours d’élaboration en s’appuyant sur des données très fluctuantes et repose sur des scénarios 
en permanente évolution. Entre un scénario du mieux et un scénario du pire, il reposera sur quelques postulats : 

1. Prévision de 45.900 licences au 31/08/2021 (à date du 24/03/2021 - 45.773 licences constatées). 

2. Prévision de 40.000 licences au 31/12/2021 (contre 43.155 au 31/12/2020). 

3. Gel des salaires. 

4. Montant reconduit de l’aide au Haut Niveau de 11.600€. (en baise de 50% par rapport à 2019 et action 
soutenue et fléchée par le Conseil Régional) 

5. Travaux de mise en conformité du siège de Suresnes pour une habilitation ERP évalués à 30.000€ 
amortissement sur 10 ans (ainsi l’augmentation de 3.000€ des dotations aux amortissements pour 2021) avec 
un possible accompagnement pour 1/3 du montant par le Conseil Régional. 

6. Pas de reprise compétitive avant la saison prochaine et report des formations fédérales. 

7. Pas de variation importante des activités du Pôle Espoir GAF avec une reprise en septembre sur le même 
effectif. 

8. Baisse du nombre d’inscrits en formation BPJEPS. Prévision de 15 stagiaires (contre 18 cette année), pour 
100.000€ de produit. 

9. Subventions : pour l’instant pas d’information sur les dotations ANS Haut-Niveau, ANS projets PSF et ANS 
aide à l’emploi. Anticipation au même niveau de 118.950€ au total. 

10. Vente du local de Noisy-le-Sec : contacts en cours avec la municipalité pour une reprise par la ville. En cas de 
non-aboutissement, le bien sera confié à des agences immobilières. Néanmoins, dans le cas d’une vente 
réalisée en 2021, la totalité de la vente (une estimation de 2019 donnait un prix de vente autour de 110.00€) 
irait en produit, le bien étant totalement amorti. 

Le budget s’établirait sur une prévision de charges de 2.475.820€ et une prévision de produits de 2.413.240€ soit un 
résultat prévisionnel de -62.580€. 

Pour information, conséquences au budget de la baisse du nombre de licences Ile de France :  

Typologie 
tarifs 

Licences 
19/20 

Tarifs 
19/20 

Total Licences 
20/21 

Tarifs 
20/21 

Total Variation 

Lic. Baby 12.679 1,59€ 20.159,61€ 9.318 1,59€ 14.815,62€  

Lic. Jeune 41.758 10,59€ 442.217,22€ 32.805 10,59€ 347.404,95€  

Lic. Adulte 5.589 1,59€ 8.886,51€ 3.778 1,59€ 6.007,02€  

totaux 60.026  471.263,34€ 45.901  368.227,59€ -103.035,75€ 

 

État des affiliations : 
• 2019 = 239 Associations affiliées 
• 2020 = 239 Associations affiliées 
• 2021 = 235 Associations affiliées. Cette année  

nous accueillons 2 nouveaux clubs : 
§ GYM CLUB DE VILLECRESNES 
§ GYMNASTIQUE CLUB MENNECY 

   et 6 clubs ne se sont pas réaffiliés : 
§ ASSOCIATION AEROBIC DE SARTROUVILLE 
§ CLUB GYMNIQUE ROMAINVILLOIS 
§ TOP FITNESS CLUB 
§ FIT DANCE 



§ CLUB SPORTIF DE VALENTON VILLENEUVE ST GEORGES GYM 
§ CLUB MUNICIPAL AUBERVILLIERS GYMNASTIQUE 

 
 

État des licences au CRIFGym : 
• 2019 = 60.650  Licences 
• 2020 = 60.026  Licences 
• 2021 = 45.770  Licences à ce jour (– 25 % par rapport à 2019) 

Par discipline au CRIFGym : 

 GAM GAF GR AER TRA TUM GAC GPT TMG 

2019 4.229 25.120 9.325 544 2.160 332 844 17.974 454 
2020 3.885 25.109 9.280 556 2.048 178 724 17.948 476 
2021 2.892 19.957 7.238 292 1.838 98 598 12655 235 

Perte / 2019 - 1.337 - 5.163 - 2.087 - 252 - 322 - 234 - 246 - 5.319 - 219 

Écart / 2019 - 32 % - 21 % - 22 % - 46 % - 15 % - 71 % - 29 % - 30 % - 48 % 

Par département Île-de-France : 

 Total 2019 Total 2020 Total 2021 % sur 2019 

PARIS 3.884 3.847 3.006 - 23 % 
SEINE-ET-MARNE 9.361 9.024 7.237 - 23 % 

YVELINES 8.014 8.723 6.770 - 16 % 
ESSONNE 7.269 6.432 4.896 - 33 % 

HAUTS-DE-SEINE 9.488 9 ;581 7.507 - 21 % 
SEINE SAINT-DENIS 7.641 7.565 5.547 - 27 % 

VAL-DE-MARNE 8.347 8.338 5.983 - 28 % 
VAL-D’OISE 6.646 6.516 4.824 - 27 % 

 

Arnaud DE VAUBOREL demande s’il est possible de comparer avec les données fédérales. Nous allons étudier la 
possibilité de présenter la variation par discipline. 

État des licences fédérales : 
• 2019 = 325.938  Licences 
• 2020 = 321.476  Licences 
• 2021 = 239.022  Licences à ce jour (– 27 % par rapport à 2019) 

 

4. Organisation de la fin de saison 

La décision de la FFGym d’annuler toutes les finales nationales (sauf TOP12 et Élite) est actée. Les Comités 
Techniques Régionaux ont été invités à proposer des animations régionales pour la fin de saison, dans l’hypothèse 
d’une certaine reprise. Un cadrage régional a été élaboré et proposé à la fédération : 

- Les comités GAM/GAF/GR, si des compétitions sont possibles, projettent : 
o De déléguer l’organisation des Fed.B aux comités départementaux (sauf en GR) 
o d’organiser les Fed.A à l’échelon inter-départemental 
o d’organiser les compétitions Perf à l’échelon régional 

- Les autres Comités Techniques ont proposé une organisation auprès du DTG Jean-Yves Callon 

En tout état de cause, les engagements seraient ouverts 2 semaines après la date de reprise, les premières 
compétitions ne pouvant avoir lieu moins de 6 semaines après la reprise. 

 

 



• CT GAF 
Un sondage a été lancé auprès des clubs de la région concernés par la discipline. 86% d’entre eux ont répondu. Il en 
ressort qu’une large majorité des clubs ne souhaite pas, même dans l’hypothèse d’une reprise des entraînements en 
avril, l’organisation de compétitions départementales ou régionales. La date butoir du 3 mai a été arrêtée pour 
renoncer totalement à l’organisation de compétition régionale. Une fin de saison pour retrouver le plaisir de la 
gymnastique et la convivialité dans les clubs sera vraisemblablement le scénario final. 

• CT GAM 
Le programme, issu de la concertation entre RTR, CT GAM, déjà exposé est toujours d’actualité : plutôt que des 
compétitions seront privilégiés des événements Access, des groupements pour tests physiques et/ou techniques, 
des entraînements communs qui associeraient des juges. 

• CT GR 
Les compétitions habituelles sont supprimées. La fédération maintient, pour les clubs souhaitant y participer, une 
E-compétition France pour les catégories individuelles Nationale A, B, C et FED les 26 et 27 juin. Pour la région, une 
réflexion est en cours pour un challenge régional de flashmobs entre clubs. 

Par ailleurs les formations de juges ont été menées à leur terme en visio, mais aucun examen présentiel n’est encore 
programmable. La crainte est d’avoir perdu des candidats formés quand une évaluation sera enfin mise en place.  

• CT TR/TU 
Toutes les compétitions prévues en mai sont annulées. Les clubs vont être consultés en avril pour connaître leurs 
souhaits quant à une éventuelle organisation de compétition en juin. 

• CT AER 
Un questionnaire aux 15 clubs concernés a été envoyé. 9 ont répondu. Ils témoignent d’une perte d’adhérents entre 
25% et 50%, uniformément sur toutes les catégories compétitives et les catégories d’âge. Entre 3 et 5 clubs seraient 
intéressés par une éventuelle compétition. La possibilité d’un E-challenge est à l’étude, mais pas encore finalisée. 

• CT TMG 
L’activité du Comité Technique est entièrement à l’arrêt faute de pouvoir en réunir ses membres. Le Comité 
Directeur encourage ce CT à retrouver les conditions d’un travail d’équipe efficace. 

• CT GAc 
Les contacts entre gymnastes étant prohibés, la discipline est à l’arrêt complet.  

• GPT 
Si un événement devait être mis en place sur la région, le CT est assuré du soutien du Comité Régional pour son 
organisation.  

Malika Mesrar dresse un constat sur les dérives de certains usages des réseaux sociaux par des responsables 
régionaux. Il n’est pas possible que la responsabilité du Comité, et de sa présidente représentante légale, soient 
engagée sans que des règles strictes soient appliquées pour le recueil et la diffusion d’information.  

Le Comité Directeur rappelle que les informations doivent passer par les comptes sur les réseaux sociaux et les sites 
Web du CRIFGym. Tous les autres médias se réclamant du Comité et/ou de ses émanations doivent être désactivés 
et supprimés. 

Une alerte RGPD (Règlement Général sur la Protection des Données) comprenant les dispositions à prendre pour 
protéger les droits à l’image des licenciés est en cours d’élaboration sous le contrôle de la responsable juridique de 
la fédération. Ce document va être transmis aux RTR pour diffusion aux clubs. 
 
5. Campagne PSF 2021 

La campagne sera ouverte du 1er avril au 4 mai pour les demandes de subventions. Les projets éligibles subventions 
ne sont pas encore connus ; la fédération reviendra vers les structures dès que les projets seront validés par l’ANS. 
Les clubs pourront soumettre jusqu’à 3 actions pour les subventions ANS sur projets PSF, et jusqu’à 2 actions pour 
les subventions dans le cadre du plan de relance ANS. 

Les clubs seront accompagnés dans leur démarche par les Comités départementaux et le Comité régional grâce à la 
commission régionale d’accompagnement des Clubs. 

 



6. CIFF qualification QUALIOPI 

Au 1er janvier 2022, la certification Qualité « Qualiopi » deviendra une obligation légale pour tous les organismes 
réalisant des actions pour le développement des compétences souhaitant bénéficier de fonds publics ou mutualisés. 
C’est le cas de notre centre de formation CIFF, recevant de l’aide de l’AFDAS.  

Comme Établissement Recevant du Public (ERP), nos locaux vont devoir réaliser certains travaux et aménagements 
en vue de recevoir la certification. Le Bureau Veritas a été choisi pour valider cette certification. Pour préparer le 
dossier et planifier les transformations à faire, nous avons sollicité un accompagnement qui débutera le 2 avril 2021. 
 

7. Point sur les formations 

Au CIFF, seules les formations professionnelles sont actuellement autorisées. Les BPJEPS et les CQP n’ont pas été 
interrompues. Les formations de moniteur, qui avaient pu être initiées, ne peuvent se poursuivre.  

Les inscriptions pour l’an prochain sont ouvertes mais il est trop tôt pour juger des futures candidatures. 

Les formations départementales d’accompagnateurs Qualité ne sont pas autorisées en présentiel. Beaucoup de 
modules sont en attente. Des scénarios sont à l’étude en cas de reprise au 3 mai ou en juin pour achever le plus de 
modules possibles avant l’été.  

La question est posée pour les examens de juges. Dans certaines disciplines, les formations ont pu aboutir en visio, 
et des examens blancs ont aussi pu se dérouler en visio. La FFGym n’autorise pas à ce jour la tenue des examens en 
visio.  
 

8. Activité des commissions 

• Accompagnement des clubs 
La commission est active. Une boîte mail est créée pour communiquer avec les clubs. Elle sert déjà à échanger 
sur le PSF. En coordination avec les présidents et référents départementaux un outil synthétique « à qui 
s’adresser ? » est en cours de réalisation. 
 

• Commission médicale 
La commission est active et a travaillé sur plusieurs dossiers, 

- Sensibilisation au risque de blessure, alimentation… en attendant la reprise 
- Amélioration de l’accompagnement médical dispensé par les clubs formateurs 
- Projet de pilotage du programme GymSanté 
- Information des clubs sous forme de webinaire : Prescri’Forme 

 
• Commission Labellisation  

La commission est active. Elle peut actuellement compter sur 13 accompagnateurs QualiClub, dont au moins 1 par 
département, pour aider les clubs à leur structuration et réaliser les visites pour échanger en proximité et soutenir 
l’obtention de reconnaissance. Pour répondre au probable développement de la demande, une formation de 
nouveaux accompagnateurs va être programmée pour la saison 2021-2022. 

Quelques dossiers QualiClub sont bien avancés. Environ 50 clubs ont initié le processus, mais les dossiers sont au 
point mort. Les accompagnateurs et Agents de développement vont contacter les Clubs avant les vacances de 
printemps pour les aider et les remotiver.  

La commission étudie aussi l’accompagnement concret pouvant reconnaître les qualifications et l’obtention de 
labels.  
 
 
9. Situation du pôle Espoir GR 

Au regard des exigences actuelles, le pôle ne répond plus, en l’état, au cahier des charges pour accueillir une structure 
d’accession au haut-niveau, tant sur le plan de l’environnement scolaire, de l’environnement médical, que de 



l’hébergement. Une réforme est nécessaire, et urgente, sous le contrôle de la DHN et de la DTN de la fédération, 
sous peine de ne pas être maintenu dans le dispositif fédéral Haut-Niveau. 

L’hébergement du pôle au CREPS de Chatenay-Malabry, disposant déjà d’un encadrement médical, de conditions 
d’hébergement et d’expérience dans le partenariat scolaire est une des meilleures pistes envisagées. Le CREPS est 
très favorable au projet et met tout en œuvre pour faciliter sa réalisation. Cependant, cette solution demande un 
local de proximité pouvant offrir les conditions d’entraînement minimales. 12 communes, proches du CREPS, ont 
été sollicitées. Leurs réponses sont attendues. 
 

10. Déploiement des SES et du dispositif CHASE 

Les SES (Sections d’Excellence Sportive) constituent le dispositif régional, mis en place par l’Éducation Nationale par 
circulaire du 10/04/2020, pour développer des partenariats entre les établissements scolaires et les clubs 
sportifs formateurs pour détecter et accompagner vers le Haut-Niveau. Quelques clubs d’Île-de-France 
commencent à se déclarer intéressés.   

Nos interlocuteurs sont les IPR des académies de Paris, Versailles et Créteil et la DRAJES (Délégation Régionale 
Académique à la Jeunesse, à l’Engagement et aux Sports).   

Le cahier des charges à destination des clubs formateurs et des centres d’entraînement, qui concerne 
accompagnement médical et contenu pédagogique, est en cours de validation à la fédération. Il sera diffusé dès son 
adoption.  

En parallèle, le dispositif CHASE (Classe en Horaires Aménagés pour Sportifs d’Excellence) est mis en place 
progressivement sur l’académie de Paris.  
 

11. Aide au projet de Robert Marchant 

Robert Marchant se met au défi de l’ascension du mont Ventoux en vélo à bras. Compte tenu de ce que Robert a 
fait, et continue à faire, pour la gymnastique dans notre région, le bureau a souhaité proposer le principe d’une aide 
à ce projet. 

Le Comité Directeur vote à l’unanimité une participation de 1000€ pour accompagner Robert Marchant dans la 
préparation et la réalisation de son projet. 
 

12. Questions diverses 

Aucune question n’a été soumise.  

 
 
 
Clôture de la réunion à 22h35. 
 

le secrétaire 

 
Denis Escaffré 

la présidente 

 
Malika Mesrar 

 

Concernant la formation continue, 13 formations « secteur entraînement et animation » ont été programmées mais 
10 ont été annulées faute d’inscrits.  
Pour le secteur « disciplinaire », 4 formations continues ont été maintenues avec les effectifs dépassés. 
 
Pour comprendre les raisons de ces désaffections, un questionnaire a été envoyé aux entraîneurs : les raisons sont :  

- un tarif élevé 
- des formules (3 jours de formation) contraignantes. 

Il est donc souhaité de proposer des formations continues à la journée et d’harmoniser les tarifs des formations 
produites par le CIFF ou les commissions techniques. 
 
Le bureau propose un tarif unique à 8 euros par heure de formation. 
Cette proposition, soumise au vote, est adopté à l’unanimité. 
 
Plan de communication CRIFGYM 
 
Suite à la démission de Stéphanie TARCHOUN qui cessera ses fonctions au 30 décembre prochain, ce point sera abordé 
lors d'une prochaine réunion. 
La manière de communiquer est parfois difficile : il nous faut mettre en place une vraie stratégie de communication. 
Le recrutement pour remplacer Stéphanie sera prochainement lancé, avec une fiche de poste plus axée sur la 
communication (diffusion annonce interne et externe). 
Kamal ARGAÏBI rend hommage à Stéphanie, très compétente, qui a couvert pléthore de missions, plusieurs disciplines. 
 
 
Compétitions inter départementales et régionales / rôles des délégués administratifs 
 
Il est important de déterminer le rôle du délégué administratif afin qu’il puisse savoir précisément à qui il a à faire.  
 
 
 
La séance est levée à 22 heures 45. 
 

Le Secrétaire Général, La Présidente, 

  
Eric Marsille Malika Mesrar 

 
 


